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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 

EXPONEN CONSEJEROS DEL IEEQ ANTE INDUSTRIALES 
Por Redacción  

Con el fin de difundir la información relativa al Proceso Electoral Ordinario 2014-2015 y promover la participación 

ciudadana en todo el estado, Consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se reunieron con 

integrantes de la asociación civil ‘Industriales de San Juan del Río A.C.’. El Consejero Presidente del organismo 

electoral local, Gerardo Romero Altamirano, destacó la importancia de este tipo de acercamientos con líderes 

empresariales y sociales del municipio de San Juan del Río, lo que abona a la transparencia y certeza en los 

procesos democráticos.  El Presidente de la asociación, Armando Sinecio Leyva, agradeció la presencia de los 

Consejeros del IEEQ, ya que es necesario que los ciudadanos cuenten información suficiente para acudir a las 

urnas el próximo 7 de junio. Durante su exposición, Romero Altamirano se refirió a la incorporación de nuevas 

causales de nulidad de las elecciones con motivo del rebase de los topes de campaña, la utilización de recursos al 

margen de las normas que establezca el órgano electoral y la compra de cobertura informativa en cualquiera de 

sus modalidades periodísticas.  Por su parte, la Consejera Jazmín Escoto Cabrera, Presidenta de la Comisión de 

Educación Cívica,  informó que la reforma otorgó facultades al Instituto Nacional Electoral (INE) en elecciones 

locales en materia de capacitación electoral, integración de Mesas Directivas de Casilla, geografía electoral, 

fiscalización a partidos; lineamientos para encuestas, sondeos de opinión, resultados preliminares y observación 

electoral.  Comentó que en el año 2015 se celebrarán 17 elecciones concurrentes, subrayando que en 9 entidades 

se elegirá al titular del Poder Ejecutivo, el Congreso local y los Ayuntamientos; mientras en 8 estados se renovarán 

el Congreso y los Ayuntamientos. La Presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Gema Nayeli Morales 

Martínez, mencionó algunas de las modificaciones derivadas de la reforma constitucional, tales como: las 

candidaturas independientes, el umbral del 3% para que los partidos políticos mantengan su registro; la paridad 

de género para Senadores, Diputados Federales, Diputados Locales y Fórmulas de Ayuntamientos; la reelección 

para Diputados Federales, Senadores, Diputados Locales y Ayuntamientos, entre otras. Del mismo modo, indicó 

que para el estado de Querétaro se proyecta la instalación de 2 mil 841 Mesas Directivas de Casilla  el día de la 

jornada electoral, así como 849 casillas básicas, mil 426 contiguas, 166 extraordinarias y 40 especiales en 

coordinación con la autoridad nacional electoral. (AM, 11) 

 

EXPONE IEEQ REFORMA ELECTORAL ANTE INDUSTRIALES DE SAN JUAN DEL RÍO 
Por Redacción 

Con el fin de difundir la información relativa al Proceso Electoral Ordinario 2014-2015 y promover la participación 

ciudadana en todo el estado, Consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se reunieron con 

integrantes de la asociación civil ‘Industriales de San Juan del Río A.C.’ El Consejero Presidente del organismo 

electoral local, Gerardo Romero Altamirano, destaco la importancia de este tipo de acercamientos con líderes 

empresariales y sociales del municipio de San Juan del Rio lo que abona a la transparencia y certeza en los 

procesos democráticos. El Presidente de la asociación, Armando Sinecio Leyva, agradeció la presencia de los 

Consejeros del IEEQ, ya que es necesario que los ciudadanos cuenten información suficiente para acudir a las 

urnas el próximo 7 de junio. Durante su exposición, Romero Altamirano se refirió a la incorporación de nuevas 

causales de nulidad de las elecciones con motivo de rebase de los topes de campaña, la utilización de recursos al 

margen de las normas que establezca el órgano electoral y la compra de cobertura informativa en cualquiera de 

sus modalidades periodísticas. Por su parte, la Consejera Jazmín Escoto Cabrera, Presidenta de la Comisión de 

Educación Cívica,  informó que la reforma otorgó facultades al Instituto Nacional Electoral (INE) en elecciones 

locales en materia de capacitación electoral, integración de Mesas Directivas de Casilla, geografía electoral, 
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fiscalización a partidos; lineamientos para encuestas, sondeos de opinión, resultados preliminares y observación 
electoral. Comentó que en el año 2015 se celebrarán 17 elecciones concurrentes, subrayando que en 9 entidades se 
elegirá al titular del Poder Ejecutivo, el Congreso local y los Ayuntamientos; mientras en 8 estados se renovarán el 
Congreso y los Ayuntamientos. La Presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Gema Nayeli Morales 
Martínez, mencionó algunas de las modificaciones derivadas de la reforma constitucional, tales como: las 
candidaturas independientes, el umbral del 3% para que los partidos políticos mantengan su registro; la paridad 
de género para Senadores, Diputados Federales, Diputados Locales y Fórmulas de Ayuntamientos; la reelección 
para Diputados Federales, Senadores, Diputados Locales y Ayuntamientos, entre otras. Del mismo modo, indicó 
que para el estado de Querétaro se proyecta la instalación de 2 mil 841 Mesas Directivas de Casilla  el día de la 
jornada electoral, así como 849 casillas básicas, mil 426 contiguas, 166 extraordinarias y 40 especiales en 
coordinación con la autoridad nacional electoral. (N, SÍGUELO, 4) 
 

INFORMAN A INDUSTRIALES SOBRE LAS ELECCIONES  

Por Redacción 
Consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se reunieron ayer con la asociación Industriales 
de San Juan del Río para darles a conocer lo relacionado al proceso electoral 2014-2015, así como la reforma 
electoral. En la reunión, el Consejero Presidente, Gerardo Romero Altamirano, resaltó la importancia de este tipo 
de acercamientos con líderes empresariales y sociales del municipio de San Juan del Río, lo que abona a la 
transparencia y certeza en los procesos democráticos.  En tanto, el Presidente de la asociación, Armando Sinecio 
Leyva, agradeció la presencia de los Consejeros del IEEQ, ya que es necesario que los ciudadanos cuenten 
información suficiente para acudir a las urnas el próximo año, cuando en la entidad se renueven alcaldías y la 
gubernatura. Romero Altamirano, en su oportunidad, se refirió a  la incorporación de nuevas causales de nulidad 
de las elecciones con motivo del rebase de los topes de campaña, la utilización de recursos al margen de las normas 
que establezca el órgano electoral y la compra de cobertura informativa en cualquiera de sus modalidades 
periodísticas.  Por su parte, la Consejera Jazmín Escoto Cabrera, Presidenta de la Comisión de Educación Cívica, 
 informó que la reforma otorgó facultades al Instituto Nacional Electoral (INE) en elecciones locales en materia de 
capacitación electoral, integración de Mesas Directivas de Casilla, geografía electoral, fiscalización a partidos; 
lineamientos para encuestas, sondeos de opinión, resultados preliminares y observación electoral.  Comentó que 
en el año 2015 se celebrarán 17 elecciones concurrentes, subrayando que en 9 entidades se elegirá al titular del 
Poder Ejecutivo, el Congreso local y los Ayuntamientos; mientras en 8 estados se renovarán el Congreso y los 
Ayuntamientos. La Presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Gema Nayeli Morales Martínez, mencionó 
algunas de las modificaciones derivadas de la reforma constitucional, tales como: las candidaturas independientes, 
el umbral del 3% para que los partidos políticos mantengan su registro; la paridad de género para Senadores, 
Diputados Federales, Diputados Locales y Fórmulas de Ayuntamientos; la reelección para Diputados Federales, 
Senadores, Diputados Locales y Ayuntamientos, entre otras. Del mismo modo, indicó que para el estado de 
Querétaro se proyecta la instalación de 2 mil 841 Mesas Directivas de Casilla  el día de la jornada electoral, así 
como 849 casillas básicas, mil 426 contiguas, 166 extraordinarias y 40 especiales en coordinación con la autoridad 
nacional electoral. (EUQ, 5) 
 

NUEVAS CAUSALES DE NULIDAD 

Por Aimée Pacheco 

El rebase de los topes de campaña, la utilización de recursos al margen de las normas que establezca el órgano 
electoral y la compra de cobertura informativa en cualquiera de sus modalidades periodísticas son las nuevas 
causales de nulidad de las elecciones, advirtió el presidente del Consejo General del Instituto Electoral de 
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Querétaro, Gerardo Romero Altamirano. Ante industriales de San Juan del Río, el presidente Consejero hizo esta 

exposición y destacó la importancia de difundir la información relativa al Proceso Electoral Ordinario 2014-2015 y 

promover la participación ciudadana en todo el Estado; por ello, dijo, se realizan este tipo de acercamientos con 

líderes empresariales y sociales, lo que abona a la transparencia y certeza en los procesos democráticos. De 

acuerdo con la Consejera Jazmín Escoto Cabrera, en el 2015 se celebrarán 17 elecciones concurrentes, y en nueve 

estados cambiarán de titular del Poder Ejecutivo, el Congreso local y los Ayuntamientos.   Mientras en ocho estados 

se renovarán el Congreso y los ayuntamientos. Recordó que la reforma electoral otorgó facultades al Instituto 

Nacional Electoral (INE) en elecciones locales en materia de capacitación electoral, integración de Mesas directivas 

de casilla, geografía electoral, fiscalización a partidos; lineamientos para encuestas, sondeos de opinión, resultados 

preliminares y observación electoral. La presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Gema Nayeli Morales 

Martínez, mencionó algunas de las modificaciones derivadas de la Reforma constitucional, tales como: las 

candidaturas independientes, el umbral del 3 por ciento para que los partidos políticos mantengan su registro; la 

paridad de género para senadores, diputados federales, diputados locales y fórmulas de ayuntamientos. Además, 

recordó que ya se contempla la reelección para diputados federales, senadores, diputados locales y ayuntamientos, 

y dijo que para el estado de Querétaro se proyecta la instalación de dos mil 841 Mesas directivas de casilla el día de 

la jornada electoral, así como 849 casillas básicas, mil 426 contiguas, 166 extraordinarias y 40 especiales en 

coordinación con la autoridad nacional electoral. El presidente de la Asociación, Armando Sinecio Leyva, agradeció 

la presencia de los Consejeros del IEEQ, ya que es necesario que los ciudadanos cuenten información suficiente 

para acudir a las urnas el 7 de junio. (DQ, 1) 

 

http://www.oem.com.mx/diariodequeretaro/notas/n3644731.htm 

 

http://adninformativo.mx/exponen-consejeros-del-ieeq-reforma-electoral-ante-industriales-de-sjr/ 

 

PRESUPUESTO 2015 
 

IEEQ ESTÁ A LA ESPERA DE PRESUPUESTO 
Por Héctor Ayala  

Luego de que el Pleno de la Legislatura aprobara al IEEQ un presupuesto por más de 248 millones de pesos, el 

Secretario Ejecutivo del órgano electoral, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, aseveró que este presupuesto será 

desglosado por el Instituto una vez que sea publicado en La Sombra de Arteaga. Recordó que el presupuesto que se 

está ejerciendo en 2014 es de 61 millones de pesos, por lo cual el incremento que se aprobó para el 2015 es 

superior, tomando en cuenta que es año electoral. "No quisiéramos adelantarnos, hasta que no sea publicada la 

cifra oficial en el periódico La Sombra de Arteaga, y una vez que esto suceda entonces sesionar y decir en que lo va 

a gastar el instituto”, comentó. (EM, 6) 

 

DESIGNACIÓN DE CONTRALORA DEL IEEQ 
 
TERMINÓ LA REPARTICIÓN DE CARGOS 
Por Héctor Parra Rodríguez 

Un secreto a voces de todos conocido, los diputados locales de la LVII Legislatura por fin se repartieron los últimos 

cargos públicos bajo su responsabilidad, aquellos que quedaban vacantes tanto en el IEEQ como en el TEE. Uno 

para el PAN otro para el PRI. No hay más. Con todo el tiempo para ponerse de acuerdo en los nombres de quiénes 

serían los nuevos funcionarios electorales, de última hora acomodaron las fichas los partidos políticos en aquellas 
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personas afines a la ideología de quienes juntos suman 20 votos de 25, en el entendido que los 5 diputados 
restantes están plenamente definidos, vamos se sabe hacia dónde votan; no votan al azar ni mucho menos al 
capricho. Hay quienes “venden caro su amor”, dirían en tiempos no muy lejanos en el “argot” diputadil. Ambos 
funcionarios electos bien definidos e identificados; ambos profesionales en su carrera. Greco Rosas hasta hoy 
ocupa una dirección en la misma Cámara de Diputados y ha laborado en más de alguna ocasión en el Poder 
Legislativo. No hay quejas de su actuar profesional, se maneja institucionalmente y sirve precisamente a la 
institución. Fue representante del PAN en los órganos electorales. En síntesis un buen elemento. Rosas será el 
responsable de los gastos y el personal adscrito al Tribunal Electoral, tendrá bajo su cuidado los manejos de los 
dineros y de paso seguramente podrá asesorar a los tres magistrados, algo sabe en materia jurídico-electoral. Doña 
María Esperanza Vega hasta hace unos días se desempeñaba como consejera del desaparecido IEQ; participó como 
aspirante al mismo cargo, pero las negociaciones no llegaron con la fuerza suficiente al Consejo General del INE. En 
el Consejo General, entre otras actividades tuvo bajo su responsabilidad la Comisión de Control Interno, por lo que 
llegará a un área conocida y no como lo fuera en su momento la llegada al IEQ, entonces no sabía nada en materia 
electoral. Claro que lo mismo sucedía con algunos ex consejeros electorales, que al paso de unos años tuvieron que 
aprender bien los asuntos electorales. En el caso de Vega el PRI la promovió para ser la contralora interna del 
IEEQ, regresará a su casa pues, con una jerarquía importante, cuidarle las manos al personal administrativo. Si 
bien los nuevos servidores públicos adscritos a los nuevos organismos autónomos están plenamente identificados 
por su filiación política, lo mejor es que son profesionales en su trabajo y eso les garantiza un buen trabajo 
institucional. De paso ambos partidos tendrán personal de su confianza en los dos organismos y se cuidarán 
“mutuamente las manos”. Les cayó la noche a los legisladores, al final el desenlace es el mismo, aprueban lo que 
tienen que aprobar, entre otras cosas importantes las leyes de ingresos, fundamentales para la recaudación de 
impuestos, derechos, productos y aprovechamientos, entre otros. Ahora sí, todo listo para que inicie en serio el 
proceso electoral, los diputados aspirantes andarán ultra movidos en la búsqueda de otra ansiada candidatura. 
(EUQ, 11) 
 

FINANCIAMIENTO PÚBLICO A PARTIDOS 
 

INEQUITATIVOS RECURSOS PARA PARTIDOS 
Por Tina Hernández 
Los recursos que destinará el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) a los partidos políticos son 
inequitativos; sentenciaron los presidentes estatales de Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y el 
Partido del Encuentro Social (PES), Sinhué Piedregil Ortiz y Gustavo Buenrostro Díaz, respectivamente. El líder de 
MORENA en la entidad señalo que la estrategia seguirá para las próximas es elección es poner en marcha una 
campaña tierra, ya que no cuentan con los recursos económicos para la contratación de publicidad. “En MORENA 
no hay charola, en morena hay ayuda mutua de la militancia como la hemos tenido desde 2008. Son inequitativos 
los recursos para cada partido, ese es el problema no hay equidad”, apuntó. A pesar de que aún desconoce el 
monto que recibirán por parte del IEEQ, Sinhué Piedregil aseguro que en el partido no se encuentran preocupados 
por la cantidad de recurso económico proveniente del instituto electoral. Mientras que el líder del PES en la 
entidad aseveró que 70 por ciento del recurso que destinará el IEEQ para partidos políticos será para el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Partido Acción Nacional (PAN) y Partido de la Revolución Democrática (PRD). 
“Es inequidad en el procesos electoral, a los partidos políticos de nueva creación se les limita en temas tan 
delicados como el presupuesto. Nosotros encuentro social a partir de octubre estamos recibiendo un 
financiamiento de 29 mil pesos para todo el trabajo político en 18 municipios”, lamentó. (N, SÍGUELO, 4) 
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TEMAS CONSTITUCIONALES 

 

TIPOS DE FEDERALISMO 

Por Luis Octavio Vado Grajales 

“La palabra federal viene del latín foedus, que significa pacto. Un pacto significa una sociedad, o un matrimonio, en 

el que cada individuo o grupo voluntariamente consiente en unirse con otros para conseguir un propósito común, 

sin renunciar a sus propios derechos e identidad”, John Kincaid, “A global dialogue on Federalism”. En la entrega 

anterior abordé la explicación del sistema federal; y en este artículo profundizaré en la descripción de los diversos 

modelos federales. Estos son tipos ideales, que si bien deben ser adaptados en el análisis de cada estado federal, 

permiten conocer rasgos generales, y así, facilitan el ejercicio comparativo. Nacido en Estados Unidos, el modelo 

original es del llamado federalismo dual; parte de considerar que existen dos soberanías en el estado federal, una 

perteneciente a las entidades y que se refiere a los asuntos internos; y otra propia del ámbito federal, que se 

manifiesta en los actos relativos a las relaciones exteriores así como al comercio. Esta primigenia figura, partía de 

considera la separación entre los gobiernos locales y federal, cada uno encargado de sus respectivas competencias. 

Nuestra federación fue fundida en el molde de este modelo. También de los vecinos del norte nos llega el tipo 

llamado federalismo cooperativo, que surgido de la época del Nuevo Trato del segundo Roosevelt, plantea la 

necesidad de la colaboración entre ámbitos de gobierno para la atención de problemas o asuntos concretos, 

reconociendo la necesaria concurrencia de los esfuerzos federales y locales. En México casos como los apoyos 

financieros del gobierno federal a los municipios o a las entidades en casos como seguridad pública, son ejemplo 

de la influencia de este segundo modelo. Surgido en Alemania, el federalismo de ejecución consiste en estimar que 

la aplicación de las leyes, tanto federales como locales, compete a las autoridades de cada entidad. De esta forma, 

son funcionarios estatales los que tramitan y resuelven los asuntos regulados por leyes federales; para garantizar 

una aplicación uniforme, el parlamento germano supervisa la ejecución de las normas de él emana por las 

administraciones locales. También es alemán el modelo del federalismo competitivo, que partiendo de considerar 

que se consiga un mínimo estándar de bienestar con la participación de todos los gobiernos, incentiva que las 

entidades compitan entre sí para atraer inversión y población, conforme una visión de largo plazo acerca del tipo 

de actividades que se busquen desarrollar; competencia que se da no sólo por medio de incentivos fiscales, sino 

también por conducto de ofertas en términos de estabilidad social, sistemas judiciales que garanticen 

efectivamente el cumplimiento de los contratos, niveles de desarrollo humano altos, universidades de prestigio, 

etc. México, en tanto federación en constante cambio, ha atemperado a lo largo del tiempo su federalismo dual 

originario; tenemos rasgos del modelo cooperativo, y también existen manifestaciones del federalismo 

competitivo. El tema es cómo mantener un sistema dinámico que responda adecuadamente a las necesidades 

cambiantes de nuestra sociedad, que permita llegar a mínimos en materia de desarrollo social, democracia y 

seguridad; sin que se avasallen las peculiaridades de cada entidad. Ser mexicanos sin renunciar a ser queretanos, 

yucatecos o veracruzanos. Te invito a visitar e inscribirte en mi blog: http://elconstitucionalista.blogspot.mx/ (AM, 

5) 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 

FIZCALIZACIÓN RIGUROSA: INE 

Por Gildardo Ledesma  

La fiscalización de recursos de los candidatos independientes será muy rigurosa para evitar procedencia ilícita de 

financiamiento, así lo señaló Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la junta local del Instituto Nacional 

Electoral. Reiteró que aquellos ciudadanos que aspiren a una candidatura independiente al momento deben 
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entregar una copia del acta constitutiva de una sociedad civil, inte4grada al menos por el aspirantes así como copia 
simple de cualquier documento emitido por el SAT, para que conste el registro, así como una cuenta bancaria para 
su financiamiento sobre todo privado. (N, SÍGUELO, 1) 
 

PIDEN AUTORIDADES COMPROMISO DE INSTITUTO POLÍTICOS  
Por Arturo Espinosa 
Los partidos políticos tendrán que hacer un compromiso con la democracia al momento de analizar los perfiles de 
los futuros candidatos para los comicios electorales del 2015 en el estado, expuso Mauricio Ortiz Proal, Secretario 
de Gobierno Municipal. “Los partidos siempre tendrán algo que aportar y que hacer para ir ganando la credibilidad 
que lamentablemente el sistema de partidos ha perdido con una parte importante de la sociedad”, dijo. (EC, 6) 
 

PARTIDOS TIENEN EL RETO DE RECUPERAR CREDIBILIDAD 
Por Mónica Gordillo 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Mauricio Ortiz Proal, aseguró que los partidos políticos 
tienen el reto de recuperar la credibilidad ante la sociedad, por lo que los siguientes candidatos, deberán ‘gozar’ de 
una conducta intachable y una buena solvencia moral. “Me parece que ese trabajo será inacabado y que los 
partidos siempre tendrán algo que aportar para ir ganando credibilidad, misma que, lamentablemente, el sistema 
de partidos ha perdido con una parte importante de la sociedad”, dijo. Ortiz Proal señaló que ante las 
modificaciones en el marco legal electoral, los funcionarios públicos tendrán que conocer lo permitido y no 
permitido; con la finalidad de que no se afecte el transcurso del Proceso Electoral 2015: “…que los actores 
prioritarios sean los ciudadanos y quienes ejerzan una participación activa sean única y exclusivamente los 
partidos políticos y aquellos que encabecen las formulas”, agregó. (AM, 2) 
 

QUEREMOS TENER UN PROCESO ELECTORAL EJEMPLAR: MAURICIO ORTIZ PROAL 
Por Aracely Tovar Molgado 
Los partidos políticos, en este compromiso  con la democracia que existe en Querétaro, tendrán que ser muy 
cuidadosos con el análisis de los perfiles de los hombres y las mujeres que va a encabezar los proyectos en 
términos electorales, aseguró Mauricio Ortiz Proal, Secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro. 
“Lamentablemente se presentan fenómenos en todos los partidos, donde todos los individuos tendrán que hacerse 
responsables de sus actos, sonde tendrán que tener una conducta intachable y gozar de una solvencia moral 
absoluta, con el ánimo de fortalecer la democracia que existe en Querétaro, señaló. (N, SÍGUELO, 2) 
 
TRES DIRECTORES EN SJR DEJARÁN CARGOS EN ENERO; PRETENDEN SER CANDIDATOS  
Por Martha Romero 
En San Juan del Río, tres directores de esta administración municipal estarán renunciando en enero para 
incorporarse a campañas electorales, confirmó el alcalde Fabián Pineda Morales, quien dijo que ya se analiza el 
recurso a presupuestar para cumplir con las liquidaciones proporcionales para estos funcionarios. Ratificó que 
entre los posibles titulares a renunciar está la directora del Instituto Municipal de la Mujer, Vania Camacho, y otros 
dos funcionarios. Agregó que desde ahora se analiza a los posibles suplentes para que en enero puedan 
incorporarse y de esta manera mantener la actividad en las áreas sin afectar a los sectores que reciben atención a 
través de las mismas. (EUQ, 4) 
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HAY QUE RESPETAR LA LEY EN LOS ACTOS DE PRECAMPAÑA 
Por Diego Armando Rivera 
La difusión de acciones gubernamentales a veces parecen un acto de campaña, aseguró el especialista en derecho 
constitucional, Héctor Parra Rodríguez, quien indicó que el ex diputado federal Jesús Rodríguez Hernández, al 
igual que cualquier ciudadano, puede publicitar su imagen, pero no puede convocar a acciones de carácter 
electoral o pedir el voto. El especialista aseguró que es necesario que todos los funcionarios públicos acaten la Ley 
de manera pu7ntual, para evitar infracciones durante el proceso electoral. “Uno observa con mucha cotidianidad, 
que el servidor público en ocasiones confunde y sus actos de difusión de actividades gubernamentales parecieran 
ser actos de campaña, sobre todo cuando ya están rodeados en eventos de carácter político”, indicó. (AM, 3)  
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 

PAN 
 

PAN NO SE DIVIDE: PANCHO 
Por Aimée Pacheco 
Querétaro será el único estado de los nueve que cambiarán gobernador, donde el PAN utilizará el método de 
designación para su candidato, indicó el senador Francisco Domínguez Servién, quien rechazó que esta situación 
divida al partido, y siendo el virtual candidato a ese cargo dijo que tendría que pedir licencia a más tardar el 8 de 
marzo, pero analizará cuándo es el momento más adecuado. “Si mi partido me pide que vaya, evidentemente 
tendría que pedir licencia. La ley me da hasta el 8 de marzo para solicitar licencia, tendría que evaluarlo 
estratégicamente con mi partido, dependiendo también lo que hagan en la casa de enfrente”, dijo al anticipar que 
está citado en el CEN para el 23 de diciembre. (DQ, 2) 
 

DOMÍNGUEZ PIDE APOYAR AL PAÍS 
Por Olivia Lara 
El senador panista Francisco Domínguez Servién reconoció que le urge que concluya 2014 para dar paso al año 
electoral y con ello reivindicar el camino de México; esto, durante un desayuno de fin de año con medios de 
comunicación. El militante del Partido Acción Nacional (PAN) se comprometió a trabajar para corregir los 
problemas económicos, de corrupción y seguridad que se viven en el país. “Ya queremos que se termine este año, 
urge que 2014 termine. Los medios de comunicación y nosotros los políticos tenemos una labor de ir con libertad 
de expresión y democracia a construir un mejor 2015”, expresó el legislador federal. (EUQ, 1) 
 

MÉXICO SIN ESTADO DE DERECHO NI GOBERNABILIDAD 
Por Verónica Ruiz 
Todos tenemos una responsabilidad que cumplir para Querétaro se mantenga como un estado ejemplo de paz y 
serenidad, afirmo el senador Francisco Domínguez Servién, al asegurar que por su parte, en el 2015, privilegiará la 
propuesta. Durante el desayuno que ofreció a representantes de los medios de comunicación, reconoció la labor 
que estos desempeñan, sin embargo los convoco a participar de manera conjunta con la clase política, para iniciar 
un año con ética y profesionalismo. (N, SÍGUELO, 3) 
 
 
 



 
JUEVES 18 DE DICIEMBRE DE 2014 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

SI MI PARTIDO ME PIDE QUE VAYA, EVIDENTEMENTE TENDRÍA QUE PEDIR LICENCIA: FRANCISCO 
DOMÍNGUEZ  
Por Montserrat Márquez 

El próximo 23 de diciembre el senador de la República, Francisco Domínguez Servién, está citado en CEN nacional 

del PAN. Por lo cual dijo que habrá que esperar a ver qué decisión se toma para conocer quién será el candidato a 

gobernador para el estado de Querétaro, el plazo es el próximo ocho de marzo de 2015. “Esperar la decisión de mi 

partido, conozco la ley, a mí no me han notificado nada; si mi partido me pide que vaya, evidentemente tendría que 

pedir licencia, la ley me da hasta el ocho de marzo (..) Evaluar con mi partido dependiendo de lo que haga la casa 

de enfrente, será por estrategia”, destacó. (AM, 3) 

 

FOTO NOTA / FUEGO AMIGO / MADRUGADOR.- Desayunito: Directivos de casi todos los medios de 

comunicación en Querétaro compartieron el pan y la sal con el aspirante sal Gobierno, Francisco Domínguez 

Servién. Atentos, los comunicadores escucharon al senador hablar de un México de injusticia, violencia, sin Estado 

de Derecho ni gobernabilidad. A todos les deseó muy felices fiestas. (PA, 1) 

 

MANTENGAMOS AL ESTADO EN PAZ: FD 
Por Jorge Vargas Sánchez 

Al convivir con los reporteros en ocasión de estas fiestas, el senador del PAN por Querétaro, Francisco Domínguez 

Servién, afirmó que todos tenemos la responsabilidad de preservar en el año que está por comenzar la paz que 

respira Querétaro, y hacerlo con una libertad de expresión con democracia. “Creo que todos tenemos una gran 

responsabilidad, y más para nuestra entidad federativa, porque el año que entra habrá elecciones, y Querétaro no 

puede parecerse por ningún motivo a lo que hay en otras entidades, donde hay injusticia, violencia, corrupción”. 

(PA, 10) 

 

SE SUMA FDS AL LLAMADO DE M. PALACIOS ALCOCER 
Por Enrique Zamudio  

El senador Francisco Domínguez Servién dijo asumir como propio el llamado del embajador de México, Mariano 

Palacios Alcocer, al impulsar un proceso electoral con ética, profesionalismo y con propuestas. En caso de que el 

PAN, le pida ser candidato al gobierno del estado, tendría que solicitar licencia antes del 8 de marzo. (N, 1)   

 
SE INCLINA PAN POR DESIGNACIÓN 
Por Martha Romero 

Será mediante el método de designación como el Partido Acción Nacional determine a su candidato a la alcaldía 

para San Juan del Río, luego de que la Comisión Permanente Nacional del PAN aprobara esta alternativa para 

definir a sus abanderados por las 18 alcaldías queretanas, informó el dirigente municipal de este instituto, Edgar 

Inzunza Ballesteros. Recordó que el pasado sábado se llevó a cabo la sesión del Consejo estatal del PAN que votó a 

favor de la designación del candidato a la gubernatura queretana; de igual manera sesionó la Comisión 

Permanente Nacional que aprobó también la designación para los candidatos a las 18 alcaldías. “La definición de 

este método de elección se dio con base al posicionamiento que se tiene de los aspirantes a un cargo de elección 

popular y estamos esperando que el Comité estatal notifique a los militantes la designación como medida para 

definir a nuestros candidatos”, señaló el dirigente. (EUQ, 4) 
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RESPALDAN CANDIDATURA DE KURI PARA ALCALDÍA 
Por Olivia Lara 
El diputado local Germán Borja García respaldó la decisión del PAN para designar al empresario Mauricio Kuri 
González como candidato para la alcaldía de Corregidora. El legislador de la 57 Legislatura indicó que las 
designaciones que se eligieron para las candidaturas de cargos de elección popular tienen la finalidad de 
garantizar a las mejores opciones y que salga el partido con unidad. (EUQ, 3) 
 

RESPALDA BORJA DESIGNACIÓN 
Por Candhy Escalante 
Respaldaría el diputado local Germán Borja García la decisión de su partido sobre la designación del candidato a 
contender por la presidencia municipal de Corregidora, así lo aseveró el legislador, incluso si este candidato fuera 
Mauricio Kuri, como se ha rumorado en los últimos meses. (PA, 10) 
 

YO QUIERO SER PRESIDENTE ALEJANDRO DELGADO OSCOY  
Por Verónica Ruiz 
El diputado local del PAN, Alejandro Delgado Oscoy, reiteró su rechazo al método de la designación para le elección 
de candidatos, pues consideró que se correría el riesgo de cometer los errores del pasado. “Nosotros seguimos en 
la misma posición, en su esencia democrática, ese es el hecho, hacer una consulta a la militancia siempre es 
importante porque los candidatos tendrán espíritu y no solamente un cuerpo material”, expresó.  (N,  SÍGUELO, 3)   
 
PRI 
 

CON TRABAJO CONSEGUIRÁ EL PRI EL TRIUNFO: TONATIUH  
Por Montserrat Márquez 
El dirigente del PRI enfatizó que para que México sea un país de leyes, no se puede hablar de candidaturas 
mientras no lleguen los tiempos. A través del trabajo es como el PRI conseguirá el triunfo en las elecciones del 
2015, ya que de acuerdo con el dirigente estatal, Tonatiuh Salinas Muñoz, el partido que encabeza está 
concentrado en formar la estructura territorial en todas las comunidades, además de que siguen trabajando en el 
impulso de los perfiles y estar a punto de lanzar su plataforma política. “El PRI está concentrado en su trabajo, 
mientras que otros están en escándalos”, recalcó. (AM, 3) 
 
PRD 
 

RECHAZA PRD IR EN ALIANZA 
Por Fernando Farías 
El PRD no buscará ninguna clase de alianza con algún otro instituto político, aseveró el dirigente estatal del PRD, 
Adolfo Camacho. “Procuraremos construir una gran alianza con la sociedad, con la sociedad civil organizada, con 
diferentes sectores, profesionistas, comerciantes, empresarios, para que conozcan el partido, no vamos a buscar 
alianzas con partidos políticos, con ningún partido político, no hay condiciones para ello”.  Camacho explicó que el 
método de selección para el método de selección para los candidatos de los próximos comicios electorales, será a 
través de un consejo estatal electivo e informó que la convocatoria será lanzada en las primeras semanas de enero 
(EC, 1) 
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PRD PIDE QUE PROCESO ELECTORAL NO FRENE LABOR LEGISLATIVA  
Por Norma Ayala 
El líder del PRD en Querétaro, Adolfo Camacho, instó a los diputados locales a tomar las medidas necesarias para 
que el trabajo legislativo no se detenga en caso de que soliciten licencia para contender por un cargo electoral en 
2015 y elijan a sus suplentes. Recordó la crisis institucional por la que atraviesa actualmente México, entre éstas el 
del Poder Legislativo, ya que para la ciudadanía los diputados son los actores públicos con menos confianza, sólo 
por arriba de los partidos políticos. “Sólo uno de cada 10 ciudadanos confía en los diputados, lo que quiere decir 
que hay mucho trabajo por hacer para que las decisiones y acciones que emanan del Poder Legislativo sean 
realmente representativas y aceptadas por los ciudadanos”, afirmó. (EUQ, 4) 
 

DESCARTA PRD ALIANZAS PARA ELECCIÓN 2015 
Por Zulema López 
En definitiva el Partido de la Revolución Democrática (PRD) irá solo a las elecciones porque "mejor solos que mal 
acompañados" declaró el dirigente estatal del PRD Adolfo Camacho Esquivel, en rueda de prensa convocada para 
urgir a los diputados locales que prioricen la agenda legislativa por sobre las aspiraciones personales. Explicó que 
al menos 10 diputados de los 25 que conforman el Congreso local dejarían su cargo para contender por un nuevo 
cargo de elección popular. Manifestó que los legisladores tienen derecho de luchar por sus aspiraciones, pero 
deben garantizar que en ningún momento el trabajo se detendrá. (DQ, 1) 
 

CARTÓN DE PEPE GÓMEZ “SOLITOS”.- En la imagen se observa al dirigente estatal del PRD, Adolfo Camacho, 
sentado detrás de un escritorio, en medio del desierto, diciendo “En el 2015 mejor solos que mal acompañados, 
pero dejaremos abierta la puerta a los ciudadanos que aspiren a alguna candidatura”. (DQ, 3) 
 

PVEM 
 
YAIRO, UN BUEN PERFIL PARA EL II FEDERAL 
Por Rafael Rodríguez  
EL diputado Yairo Marina es un político muy capaz y comprometido en su trabajo, además de que se encuentra 
trabajando muy de la mano con la dirección de ecología en el municipio de San Juan del Río, por ello la directora de 
Ecología, Jesica Yolanda Gómez Rodríguez, dijo que puede encabezar la candidatura por segundo distrito federal. 
Al ser un distrito qu7e se encuentra en representado por  Ricardo Astudillo Suárez presidente de este organismo 
en el estado, mencionó  que al ir un militante del Partido Verde Ecologista, es una opción más para que se pueda 
reafirmar la preferencia de la gente, de los votantes por un partido que vive preocupado por el medio ambiente. 
(N, SÍGUELO, 5)  
 
MC 
 

SEÑALA AGUILERA A EMPLEADA DE CONGRESO 
Por Montserrat Márquez 
La denuncia que había sido interpuesta en el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), en contra del 
dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, José Luis Aguilera Ortiz, por malos procesos internos fue orquestada 
por el diputado del mismo partido, Marco Antonio León Hernández, ya que la ciudadana que la presentó es 
empelada del Congreso local; aseveró el presiente estatal. Señaló que no conoce a ciencia cierta las causas por las 
cuales fue emitida la denuncia, ya que dijo, solo fue notificado que no procedió, por no tener bases firmes. (AM, 2) 
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PES 
 

ADVIERTE PES DESBANDADA DEL PAN 
Por Andrea Martínez 

El PES en vos de su dirigente estatal, Gustavo Buenrostro Díaz, advirtió de una desbandada del PAN, pues aseguró 

que hay militantes panistas que se han acercado al PES para participar en el proceso electoral 2015. “Y debo 

decirles que se nos han acercado panistas de todo el estado, distinguidos, que ya encontraron en el Partido 

Encuentro Social una vía para poder participar (…) yo creo que sí, ya se está dando una desbandada del PAN en 

Querétaro originada por su dirigencia, su cerrazón, ese sometimiento que se quiere dar al muy estilo priista”, dijo. 

(EC, 6) 

 

SE HAN ACERCADO PANISTAS: PES 
Por Jorge Vargas Sánchez 

Unos quince “distinguidos panistas”, algunos de los cuales “han tenido un cargo público”, se han acercado al 

Partido Encuentro Social (PES) y, aunque en este instituto político “no queremos reciclar gente de otros partidos”, 

las puertas para ellos y para otros más que también se han acercado, “están abiertas”, afirmó el presidente 

partidista en el estado, Gustavo Buenrostro Díaz. La revelación escueta vino a cuento de que, dijo Buenrostro Díaz, 

en las elecciones de 2015 “habrá choque de trenes”, pues desde 1997 el bipartidismo se ha instalado en el estado. 

El dirigente político y varios directivos del PES desayunaron con los reporteros, con motivo de la Navidad y Año 

Nuevo, y también para agradecerle a los medios de comunicación masiva que el partido ya es conocido por los 

queretanos. De ahí derivó el tema de los “distinguidos panistas”. (PA, 10) 

 

“CHOCARÁ” EL BIPARTIDISMO, PREVÉ GUSTAVO BUENROSTRO 
Por Zulema López 

 En las elecciones del 2015 se vivirá un choque de trenes ante el bipartidismo político que se registra en la entidad, 

proceso  en el que incluso ya se incurre en el uso de recursos públicos para la promoción política ante el interés 

por contender de diferentes funcionarios, auguró Gustavo Buenrostro, dirigente estatal del PES. En su encuentro 

de fin de año con los medios de comunicación, declaró que el gran reto será recobrar la confianza de los 

ciudadanos especialmente porque encuestas como la de Parametría revelan que si las elecciones fueran hoy el 65 

por ciento de los electores no participaría. La meta del organismo, sostuvo, será obtener al menos el 7 por ciento 

de los votos en las próximas elecciones para convertirse en la tercera fuerza política en el estado. (DQ, 9) 

 

PES BUSCARÁ ALCANZAR 7% DE VOTACIÓN 
Por Norma Ayala 

El Partido Encuentro Social (PES), a través de su líder estatal Gustavo Buenrostro, aseguró que buscará obtener 

7% de la votación electoral de la jornada de 2015. Asimismo, informó sobre la desbandada que se está generando 

en el PAN, cuyos miembros están buscando cabida en este instituto político. Aseveró que el objetivo del partido 

para las elecciones del próximo año es colocarse como la tercera fuerza política, acabando con el bipartidismo en el 

estado que se generó desde 1997 y que ha prevalecido desde entonces en todos los procesos electorales. 

“Pretendemos 7% de la votación efectiva y sabemos que con ese porcentaje vamos a lograr posiciones de gobierno 

en el estado y para ello el partido está participando, creemos que el método para hacer política no es la guerra 

sucia, la crítica estéril. Consideramos que la política debe ser una actividad en la que exista aliento, esperanza, un 

llamado a un momento mejor que escuche a los ciudadanos”, comentó. (EUQ, 3) 
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MORENA 

 

MORENA, CON POCOS RECURSOS PARA 2015 

Por Domingo Valdez 
Al no contar con recursos como otros institutos políticos, los candidatos de Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) a puestos de elección popular harán campañas “pie a tierra”, informó el presidente estatal de ese partido, 
Sinuhe Piedragil Ortiz. En conferencia de prensa, señaló que los recursos para las campañas de sus candidatos 
saldrán de lo que “nos da el órgano electoral, que son 28 mil pesos de partidas ordinarias. A ver cuánto nos da de 
partidas extraordinarias, más los apoyos que nos dé el Comité Ejecutivo Nacional de los recursos que nos da el 
Instituto Nacional Electoral (INE)”. Sin embargo, Piedragil Ortiz consideró que la proporción de recursos es 
desigual, pues por cada 70 spots de Morena en radio y televisión, son mil los que transmiten de los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN). (EUQ, 3) 
 

LANZA CONVOCATORIA MORENA PARA ASPIRANTES 

Por Esmeralda Trueba 
El Comité Ejecutivo Estatal de Morena dio a conocer la convocatoria para la selección de candidatos a diputados 
federales; al respecto, Sinuhé Piedragil Ortiz, presidente estatal del partido, dio a conocer que los registros para 
candidatos de mayoría relativa será del 15 al 21 de enero; mientras que los de representación proporcional serán 
del 9 al 13 de febrero. (AM, 3) 
 

MORENA INVITA A CIUDADANOS A SER CANDIDATOS 

Por Tina Hernández  
De cara a los próximos comicios electorales, el dirigente de Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), 
Sinhué Piegragil Ortiz, hizo un llamado a los ciudadanos a que se inscriban en la convocatoria de este partido para 
participar como candidatos a diputados. El 11 de diciembre el Comité Ejecutivo Nacional de MORENA emitió la 
convocatoria para la elección de diputado por el principio de mayoría relativa y representación proporcional. El 
registro de los aspirantes a diputados por el principio de mayoría relativa se llevará a cabo del 15 al 21 de enero.  
(N, SÍGUELO, 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 

 

PA: ¡MILAGRO DEL PAPA! 

WASHINGTON, EU.- Los Presidentes de Estados Unidos, Barack Obama, y de Cuba, Raúl Castro, anunciaron este 
miércoles el restablecimiento de relaciones diplomáticas entre sus países y el levantamiento de algunas de las 
restricciones económicas que pesan desde hace 53 años sobre la isla caribeña. Ambos Mandatarios agradecieron al 
Papa Francisco, quien jugó un papel clave en las negociaciones para el establecimiento de un diálogo, entre otras 
cosas, escribiendo personalmente cartas a los dirigentes. En sendos mensajes televisados a sus naciones, 
simultáneamente, Obama y Castro hicieron este histórico anuncio, que permitirá normalizar las relaciones entre 
dos naciones enemistadas desde 1961, cuando comenzó a aplicarse un embargo económico a Cuba que, para 
ambos Mandatarios, ha sido perjudicial. Se trata, según el Presidente de Estados Unidos, del cambio más 
significativo en la política de Washington hacia Cuba “en más de 50 años”. (PA, principal) 
 

 

 



 
JUEVES 18 DE DICIEMBRE DE 2014 

 

 Coordinación de Comunicación Social 13 

 

EUQ: SALDRÁN DE VACACIONES 466 MIL MENORES 
Por Maritzza Navarro 

Mañana será el último día de actividades en las escuelas de educación básica del sector público y privado para 466 

mil niños, cuyo regreso a clases será el 7 de enero de 2015. El coordinador de la Unidad de Servicios para la 

Educación Básica del Estado de Querétaro (USEBEQ), Jaime Escobedo Rodríguez, recordó que se trata de alumnos 

de preescolar, primaria y secundaria, así como de educación especial e indígena. Advirtió que no debe de haber 

suspensión de labores en los días previos, pues se tiene que cumplir con asistencia a las aulas hasta el 19 de 

diciembre; sin embargo, hay anuencia para la realización de eventos navideños. (EUQ, principal) 

 

DQ: OLEADA DE VISITANTES 
Redacción 

Ante el inicio de la temporada vacacional escolar, los hoteleros queretanos esperan una afluencia importante de 

visitantes a partir de este viernes y hasta el 4 de enero del 2015, lo que dejará una derrama superior a los 42 

millones de pesos; estiman que más del 70 por ciento de los huéspedes serán nacionales, provenientes del DF y del 

Estado de México principalmente.  El presidente de la Asociación Queretana de Hoteleros, Alberto Barroso Liñán, 

dijo que si bien esta industria depende en gran medida del turismo de negocios, cientos de familias vendrán a 

pasar sus vacaciones aquí, ya que se considera una plaza importante. Prevén para esta temporada una ocupación 

del 60 por ciento, porcentaje un poco mayor al del año pasado, cuando se registró 58 por ciento y que se trata 

básicamente de turismo de placer. (DQ, principal) 

 

EC: CANDIDATOS VÍA DESIGNACIÓN: PAN 
Por Gabriela Hernández 

La Comisión permanente del PANJ aprobó el método de designación para elección de candidatos en las 18 alcaldías 

para Querétaro, afirmó el dirigente municipal de este partido en San Juan del Río, Edgar Inzunza Ballesteros. Y 

aunque todavía falta que el Consejo Estatal ratifique esta determinación, advirtió que a nivel nacional ha sido este 

el método aprobado luego de que se realizarán encuestas hacia el exterior del partido para detectar algunos de los 

perfiles más posicionados entre la ciudadanía. De igual modo, este método será empleados para determinar qué 

perfil podría encabezar la candidatura  gobernador del estado en representación del partido. (EC, principal) 

 

AM: QUERÉTARO, AL 100% EN COBERTURA DE LUZ 
Por Lucero Guerrero 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) presentó este miércoles en su portal de internet el Módulo 

sobre disponibilidad y uso de las tecnologías de la información en los hogares (Modutih) 2014, en el cual se 

informó que en el rubro de hogares con servicio de energía eléctrica, el estado de Querétaro destaca por 

encontrarse junto con otras seis entidades (Aguascalientes, Michoacán, Tabasco, Tlaxcala, Morelos y el D.F.) con 

una cobertura de 100 por ciento. El instituto consigna en el estudio que hay 12 millones de hogares en el país 

equipados con computadora, lo que representa 38.8 por ciento del total y un crecimiento con respecto al año 

anterior de 7.8 por ciento. Sobre su disponibilidad por entidad federativa, en cinco estados poco más de la mitad 

de hogares dispone de una computadora: Distrito Federal, Sonora, Baja California, Nuevo León y Colima, mientras 

que las entidades en donde menos de una cuarta parte de los hogares cuenta con el equipo son Veracruz, Guerrero, 

Oaxaca y Chiapas. (AM, principal) 
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N: CERTEZA JURÍDICA 

Por Aracely Tovar M.  

El presidente municipal Roberto Loyola Vera, hizo entrega ayer de 105 escrituras más en la delegación Epigmenio 

González para beneficio de  450 personas, con lo que la presente administración ha entregado más de 6 mil 246 

acciones que tiene que ver con temas de escrituración. (N, principal)  

 

PODER EJECUTIVO 
 

HAY RECURSOS PARA OBRA: CALZADA 
Por Carolina Sánchez 

A decir del gobernador del estado, José Calzada Rovirosa, el presupuesto 2015 permitirá desarrollar un año fuerte 

en obra pública y concluir positivamente el sexenio. La bolsa recientemente aprobada por los diputados ascendió a 

más de 26 mil millones de pesos.  “Se aprobó en tiempo y forma, la verdad es que tendremos un buen presupuesto 

para el próximo año para entregar bien”. Entrevistado al interior de Palacio de Gobierno, el mandatario agradeció 

la aprobación que la LVII Legislatura hizo de este paquete fiscal, pues robustece las áreas de seguridad y 

educación. Y es que, dijo, los diputados permitieron al Ejecutivo explicar ampliamente el presupuesto, que está 

balanceado. (PA, 1) 

 

PODER LEGISLATIVO 
 

DESCONOCE MALH TRANSPARENCIA EN LEGISLATURA 
Por Irán Hernández 

Marco Antonio León Hernández, Presidente de la Mesa Directiva de la LVII Legislatura de Querétaro, no tiene 

conocimiento de cómo se encuentra este poder en materia de transparencia, y negó que la información de la 

página de Internet no esté actualizada. “Desconozco, nadie me ha notificado algún tipo de calificación al respecto, 

éste es un compromiso, estamos esperando a que el Congreso de la Unión apruebe la Ley Federal de Acceso a la 

Información Pública, que va a obligar a todas las entidades de los tres ámbitos de competencia, para homologar 

leyes e instituciones”. (EC, 5) 

 

ALERTA LOMELÍ POR ASENTAMIENTOS IRREGULARES 
Por Olivia Lara 

Al menos una quinta parte de la población del estado de Querétaro vive en los 870 asentamientos irregulares que 

existen en la entidad, lo que es una cifra preocupante, alertó el diputado de la 57 Legislatura, Jorge Lomelí Noriega. 

El también presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones del Congreso local 

propuso a los municipios queretanos que adquieran tierra a los ejidos y la vendan urbanizada a bajo costo para 

evitar que existan fraccionamientos irregulares y rezago en vivienda. El legislador reconoció que éste es un 

conflicto que persiste en diversos municipios, debido al crecimiento poblacional que ha existido en los últimos 

años. (EUQ, 3) 

 

MANTENDRÁ V. GUERRERO SU CARGO DE DIPUTADO 
Por Guillermo Contreras 

Guillermo Vega Guerrero dijo que no solicitará licencia a su cargo como diputado hasta que formalmente inicien 

las campañas políticas en el mes de abril, esto, en caso de que Acción Nacional decida postularlo al cargo de 
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elección popular. Advirtió que las mesas políticas al interior del blanquiazul continúan para evitar los desgastes y 

salir fortalecidos para ganar la presidencia municipal, diputaciones locales y gubernatura de Querétaro (AM, 2) 

 

MUNICIPIOS 
 

COLONOS DENUNCIAN DESVÍO DE RECURSOS 
Por Rosalía Nieves Rosas 

La Asociación de Colonos Solares Banthí denunció ante este medio informativo, el presunto desvío de un recurso 

económico por 600 mil pesos, por parte del ex presidente del comité de colonos, Felipe Loranca Juárez, tras 

postergar la rendición de cuentas desde el año pasado. En voz del vicepresidente de la Asociación de Colonos 

Banthí A.C., Rafael Alvarado Medel, se dio a conocer que durante la pasada administración, el ex presidente de este 

organismo, Felipe Loranca Juárez, se logró recaudar una importante cantidad de recursos mediante distintas 

aportaciones, sin embargo lo preocupante es que una vez efectuado el relevo de la mesa directiva, existe omisión y 

evasión para transparentar los recursos recaudados durante los últimos cinco años. "El Comité dejó al señor por 

medio de votaciones, y no quiere entregar un libro que hay de cuentas de cuando él estuvo. (DQ, 1) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

PREVÉN HOY LLEGADA DE 800 PAISANOS 
Por Norma Ayala 

Desde las cinco de la mañana de hoy, alrededor de 800 migrantes partieron de Laredo, Texas, para emprender su 

camino hacia tierras queretanas, donde a las 8 de la noche de este mismo día, serán recibidos en el municipio de 

Jalpan por el obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz. Esta quinta caravana es coordinada por el párroco y 

coordinador de la Dimensión de la Movilidad Humana de la Diócesis de Querétaro, Aristeo Olvera Maqueda, con el 

apoyo de la Legislatura local. Son alrededor de 250 automóviles y alrededor de 800 migrantes los que participan 

en esta caravana, cifra que se ha incrementado con respecto a periodos anteriores, esto por la adherencia de 

familias nuevas cada año. (EUQ, 1) 

 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 

ENREDOS. Aseguran panistas tener ya designados el 80 por ciento de los candidatos que contenderán en 2015 y 

que el restante está detenido por algunos "estira y afloje". Es el caso del IV Distrito Federal, donde Apolinar Casillas 

estaba firme, ¡estaba!, pero ahora compite con Martín Díaz y un tercero en discordia: Arturo Maximiliano García 

Pérez. NO AFLOJA. El municipio de San Juan del Río es otro lugar donde no avanzan, pues Roberto Cabrera rechazó 

la designación para diputado federal y tampoco acepta ir por el IX Distrito local. Quiere a fuerzas la Presidencia 

Municipal... y exige encuesta. (DQ, 1) 

 

BAJO RESERVA 
En espera de su regalo. El senador Francisco Domínguez Servién, nos contaron, pudiera recibir su regalo de 

Navidad el próximo martes, ya que fue citado al Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción Nacional el 23 de 

diciembre para definir su futuro político. Todo esto, y a pesar de que se eligió el método de designación, aún no le 
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han notificado que será el único que contenderá para la gubernatura del estado de Querétaro. ¿Será que se portó 

bien para que reciba su regalo por Santa Claus? De viaje para ir de compras. El párroco Aristeo Olvera Maqueda, 

coordinador de la Dimensión de la Movilidad Humana de la Diócesis de Querétaro, y quien encabeza la caravana 

del migrante, dicen, señaló que lamentó que algunas autoridades, tras tomarse la foto con los migrantes, ya no los 

acompañan en su recorrido al estado, sino que se quedan en la frontera para ir de compras a los Estados Unidos. 

Alcalde a las carreras. Correteado antes de que acabe el año, anda el presidente municipal de Corregidora, 

Antonio Zapata, de quien nos dicen, anda por varios fraccionamientos y comunidades en la entrega de obra. Dichas 

entregas van desde obra vial, nuevos parques y arco techos. Dicen sus cercanos que no quiere dejar ningún 

pendiente para antes que termine el año, mientras otros aseguran, que quiere dejar bien atendido el municipio 

antes de irse por una candidatura. ¿Será? Embellecer el Centro Histórico. Y para seguir embelleciendo el Centro 

Histórico, nos afirmaron que la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, en conjunto con la secretaría de 

turismo estatal, están gestionando un recurso federal por 40 millones de pesos para una segunda etapa de 

cableado subterráneo en el centro histórico. El titular de SEDESU, Pío X. Salgado, ha señalado que se trata de 

proyectos para el siguiente año, donde se pretende dejar un 70 por ciento del cableado en todo el centro histórico 

al terminar la administración. (EUQ, 2) 

 

ASTERISCOS 

Resultados. A la fecha, suman 123 mil habitantes de los municipios de Querétaro, San Juan del Río, Tequisquiapan, 

El Marqués y Corregidora, quienes han sido respaldados, a través del programa Habitat de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), para el mejoramiento de sus viviendas y de sus condiciones de 

vida. El delegado en la entidad de dicha dependencia, Hugo Cabrera Ruiz, refirió que tal cantidad representa 40 por 

ciento más de apoyo que el entregado el año anterior. Legisladores. Conforme a las cuentas que hace el presidente 

del PRD en la entidad, Adolfo Camacho Esquivel, 10 de los 25 diputados podrían solicitar licencia a su cargo para 

participar como candidatos a algún puesto de elección popular en la próxima elección. En su evaluación, esta 

actitud de no concluir el periodo para el que fueron electos, causa desprestigio entre la población. Sin embargo, 

nada sugiere para evitar este panorama que se repite cada tres años, invariablemente. Calidad Es un proyecto que 

promueve la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), presidida por la senadora priista 

Cristina Díaz. La idea es obtener la certificación internacional ISO 37120 que expide el World Council on City Data 

(WCCD), con sede en Canadá, en calidad de los servicios públicos que ofrecen a la ciudadanía 13 municipios 

mexicanos. En este grupo, está el de Querétaro que preside Roberto Loyola Vera. Si todo marcha bien, lo obtendrá 

en 2015. Verde El exfutbolista y exentrenador de las selecciones juveniles de México que ganaron el mundial de la 

categoría Sub-17, Jesús ‘Chucho’ Ramírez, estará hoy en el CBTIS número 118, ubicado en la calle Prolongación 

Constituyentes en el municipio de Corregidora. Dictará la plática motivacional ‘El que es Campeón donde quiera es 

Verde’. Fue invitado por el diputado federal del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo Suárez. Lo 

esperan a las 10 de la mañana. Ciclistas Para este viernes, se está organizando una especie de manifestación-

recorrido de ciclistas queretanos. Quieren rodar por la ciudad divididos en cuatro rutas, con la intención de 

solicitar a las autoridades del estado, impulsen un nuevo reglamento de tránsito. Quieren que se estipule que en la 

capital del estado se da prioridad al peatón, a los ciclistas, seguidos del transporte público eficiente y, finalmente, 

al automóvil. La propuesta se la harán llegar al gobernador, José Calzada Rovirosa. Festejo Los preparativos y 

estudios para la construcción del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro comenzaron en 1999 y el 12 de julio 

de 2002 se puso en marcha el proceso de construcción. Inició sus operaciones el 28 de noviembre de 2004, 

durante el sexenio que encabezó Francisco Garrido Patrón. Será hoy (jueves) cuando se festeje el 10o aniversario. 

Vale destacar que en éste opera la terminal de carga aérea, única en su tipo, que cuenta con un área especializada 

en carga nacional. Migrantes Aprovechando la realización de la quinta caravana del migrante, que inició esta 
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madrugada, la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro pondrá en funcionamiento una oficina en Jalpan 
de Serra, destinada a atender a los migrantes queretanos, específicamente, promoviendo el respeto a sus derechos 
fundamentales y fomentando la unidad de sus familias. La ceremonia se realiza en el Museo Histórico de Jalpan de 
Serra, ubicado en el centro de esta ciudad serrana. (AM, 1) 
 

FUENTE DE EL MARQUÉS 
BUCARELI. Destacados queretanos coincidirán esta semana en el Palacio de Cobián con el secretario de 
Gobernación, MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG, para tratar agenda privada de cara a los comicios del 2015. Rojos, 
verdes, y de otros colores, plantearán estrategias y perfiles para los distritos federales en disputa. Amén de las 
presidencias municipales y la silla principal. Dicen que este arroz ya se coció. Se me hace agua la boca. (PA, 1) 
 

TABLERO 
Por Sergio Venegas Alarcón 
Aquel encuentro con Fidel Castro. El Historietario. Con sorpresa y emoción conocimos este miércoles 17 de 
diciembre de 2014 el histórico anuncio del reencuentro de Estados Unidos y Cuba con la intermediación 
providencial del primer Papa latinoamericano. O mejor dicho: americano. “Todos somos americanos”, declaró el 
Presidente Barack Obama al proclamar el reencuentro, mientras Raúl Castro daba la noticia a sus paisanos del 
restablecimiento de relaciones diplomáticas, tras 53 años de aislamiento. Algo en el mundo comenzó a cambiar. Y 
este columnista –agradecido con las oportunidades que le ha dado la vida- recordó aquella primera semana de 
octubre de 1998, cuando conoció Cuba y al comandante de la Revolución. La Habana. De pronto apareció Fidel 
Castro vestido de Fidel Castro, todo de verde, de quepí, en su emblemático uniforme de batalla –como recién 
estrenado- con las estrellas, los olivos y la historia sobre sus hombros. El último guerrillero del siglo XX cenaría con 
un grupo de mexicanos, encabezados por el dirigente nacional del PRI, el queretano Mariano Palacios Alcocer –hoy 
embajador de México ante la Santa Sede- y el entonces embajador en Cuba, Pedro Joaquín Coldwell. Leyenda viva, 
el comandante y presidente de Cuba, del Consejo de Estado y del Consejo de Ministros, fundador y primer 
secretario del Partido Comunista estaba aún en plenitud física y política. Pontificó, bromeó, comió y bebió a lo 
largo de unas cinco horas en el Salón de los Helechos, ubicado en el Palacio de la Revolución, mostrando un gran 
conocimiento sobre México, sus personajes y hechos recientes como los daños meteorológicos en Chiapas o un 
grupo de golpeados en el Zócalo del De Efe. Amigo de los presidentes Lázaro Cárdenas, Adolfo López Mateos, Luis 
Echeverría y José López Portillo, el viejo dictador recibió, desde que eran secretarios Miguel de la Madrid, Carlos 
Salinas y Ernesto Zedillo. “No vino Colosio; no tuvo tiempo”, dijo el hombre que hizo triunfar a la revolución 
cubana derrocando a Fulgencio Batista el 1 de enero de 1959. Fidel Castro, en persona. Leyenda viva desde hace 
más de medio siglo, al lado de El Che Guevara y en memorables alianzas o disputas con Nikita Kruschev, Charles de 
Gaulle y John F. Kennedy. El encuentro fue hace 16 años, entre la noche del jueves 1 de octubre de 1998 y el 
amanecer del día siguiente, cuando tuvimos la oportunidad de cenar con él, convocados por Mariano, que era 
también presidente de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (COPPAL), junto con su 
esposa Anita González y el ex presidente del PRI, Gustavo Carvajal, viejo amigo del comandante Castro. Lo 
esperábamos en un salón de recepciones, en amena charla con el vicepresidente Carlos Lage Dávila y el secretario 
particular y posterior canciller Felipe Pérez Roque, sus hombres de mayor confianza, defenestrados años después. 
“Ya viene”, avisó un militar. Sobreviviente de docenas de atentados (dicen que vive de noche y que nunca duerme 
en el mismo lugar) el jefe de las Fuerzas Armadas Revolucionarias llegó “con toda la mar detrás”. Antes de pasar a 
la mesa, saludó de uno por uno a los políticos y a los comunicadores, entre los que estaban El Armero Sergio 
Arturo Venegas Ramírez; el jefe de logística del PRI, Enrique González González (hoy delegado del Infonavit) y el 
que esto escribe, entre otros. El hombre de verde olivo se sentó frente a Palacios y el vicepresidente Lage, 
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flanqueado por el actual secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell y por Anita González. Ofreció y degustó un 

vino de Ribera del Duero y un Monte Xanic. “Vamos a ver qué tal está el de México. La canciller Rosario Green me 

envió dos botellas”. ¿Dos cajas? Preguntó Mariano. -Dos botellas. Abriremos una y si está bueno el vino me 

guardaré la otra, bromeó. Se consumieron esas botellas y más, a lo largo de las cinco horas. Que había tenido 

problemas gastrointestinales, confiaron los suyos, pero no dio trazas de ello. Comió de todo: lo mismo melón, que 

ensalada, cordero, queso y pan. Indagador frenético, quiso saber más de los mexicanos y lanzó preguntas 

impensables, como aquella de “¿cuál es el consumo per cápita de maíz en México?”. Cinco kilos, respondió Palacios. 

Fidel Castro entrecerró los ojos, se acarició la barba aún negra, hizo cuentas sobre el último censo, la producción 

nacional de granos y hasta la importación, antes de soltar un “No me da”. Mariano, de reflejos rápidos, volteó a la 

derecha, en donde ya dormitaba Gustavo Carvajal con sus 150 kilos, y reviró: “Bueno, algunos comen más”. El 

comandante se carcajeó. Y luego los temas políticos. Fidel Castro sabía de Vicente Fox, de Diego Fernández de 

Cevallos y de Carlos Medina Plascencia, que lo había visitado en La Habana. Se interesaba en Cuauhtémoc 

Cárdenas, jefe de la capital y aspirante a la Presidencia. “Está muy bien en las encuestas. Es muy conocido”, dice. -

También Lucha Villa y no ganaría, revira el entonces dirigente priista. Pregunta el jefe cubano sobre “las primarias” 

de los partidos y advierte que “la obligación de los partidos es conservar el poder”. Tiene grandes memorias de 

México, en donde alimentó sus sueños libertarios. Recuerda especialmente el Distrito Federal: “Por ahí pasaron 

todos los revolucionarios”. Conservaba grandes afectos, como el de Gabriel García Márquez, pero se quejó de 

Carlos Fuentes, de Elena Poniatowska y Jorge Castañeda, el de los “Amarres Perros”, que firmaron un desplegado 

en su contra por un problema de balseros regresados de las costas de Tamaulipas a Cuba. -¡Qué amigos tiene Gabo! 

Se lo voy a decir. Podrían mejor defender a los mexicanos, que son expulsados y maltratados en Estados Unidos. 

Reveló que García Márquez le enviaba a leer algunos borradores y que le corrigió algunos datos sobre las armas y 

su alcance. Los colaboradores de Castro hablan solamente cuando él se los pide. Ni falta hace. El vicepresidente 

Lage cabeceaba a la media noche. Había llegado hacía sólo unas horas de Roma. Fidel, entero. Se regodea en la 

leyenda –“Fidel, qué tiene Fidel, que los americanos no pueden con él”, corean sus fanáticos- y dijo que en un 

encuentro de países el vicepresidente estadounidense Al Gore se dio la vuelta y rodeó para no saludarlo. Cuenta el 

líder cubano que en su juventud cruzó de mojado para llegar a los Estados Unidos. “El Río Bravo estaba bajito”. 

Evoca con cariño la ayuda económica de una cubana casada con un rico que vivía “cerca de Insurgentes; cerca del 

Monumento a la Revolución”. De eso y más habló Fidel Castro aquella larga noche en la que, ya de despedida, 

obsequió un ron elaborado especialmente para él: “La Isla del Tesoro”, envasado en botellas redondas, de 

cerámica. -A ti no te doy, tú ya tienes, le advirtió a su amigo Gustavo Carvajal, que dicen apoyó a Cuba en tiempos 

de López Portillo y alentó la insurgencia sandinista en Nicaragua, pero esa es otra historia. La de hoy viva y 

presente se llama Fidel Alejandro Castro Ruz, con su hermano Raúl, al que dejó la presidencia en 2008 y que ayer 

anunció la reanudación de las relaciones con los Estados Unidos. En la operación intervino el Papa Francisco y, a 

no dudarlo, el viejo comandante, nacido en Birán, Mayarí el 13 de agosto de 1926, que tiene hoy 88 años, al que sus 

detractores han matado tantas veces y algunos cubanos piensan que es inmortal. Tal vez sí. -BLANCAS Y NEGRAS- 

Hoy se celebra el 10 aniversario de la inauguración del Aeropuerto Internacional de Querétaro, promovido y 

construido por el gobernador Ignacio Loyola Vera e inaugurado por el Presidente Vicente Fox en 2004, ya en 

tiempos de Francisco Garrido Patrón. La obra ha sido la plataforma para convertirnos en el líder de la industria 

aeroespacial de México. Por cierto, entre las anécdotas que se recuerdan está la del beso de Fox a Ricardo 

Anaya, actual líder nacional del PAN. Iba el presidente saludando a la larga fila de señoras, cuando –ya 
encarrerado- le plantó un beso en el cachete al entonces secretario particular de Garrido. “Mínimo será 

senador”, dijeron. Y miren. Anda desesperado el presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Macías, 

porque aún no junta lo de los aguinaldos. Por un lado trae demandas de ex trabajadores y por el otro una legión de 

asesores, entre los que tiene hasta troles del PAN. Ayer pidió posada en la puerta del secretario de Finanzas, 



 
JUEVES 18 DE DICIEMBRE DE 2014 

 

 Coordinación de Comunicación Social 19 

 

Germán Giordano, para pedir auxilio. Espichadito llegó este miércoles Arturo Maximiliano García a la mesa 

de Antonio Zapata, edil de Corregidora, en El Argentilia y comió con él y otros convidados, mientras corre 

como reguero de pólvora la versión de que el ex diputado entró a la terna para la presidencia municipal de 

Querétaro. ¿Será cierto que Tonatiuh Salinas Muñoz, presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, rechazó hace 

algunos meses la invitación para ser incluido como aspirante a la alcaldía capitalina? Que lo iba a pensar, dijo. Y lo 

borraron. -JUGADA FINAL- A los políticos que están muy inquietos, no por las designaciones en el PAN, sino por la 

posibilidad de que les obsequien un auto…¡de formal prisión!, un espiador, lavador y delictivo ¡JAQUE MATE! (PA, 

2) 
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